



Frère John Martin

Visioconférence du dimanche 11 février 2024_Résumé

Du théisme au post-théisme, en passant par l'athéisme

Cette évolution est le développement naturel de la spiritualité qui va au-delà du théisme. Le message de Jésus incite à aller au-delà du théisme pour avoir une nouvelle expérience de Dieu.

Avant le théisme Il y a eu une vénération d'un animal ou d'une montagne vu comme le protecteur du groupe: le totem, puis un culte rendu aux forces de la nature. Ces forces étaient personnifiées, chacune d'elles était un dieu. Ce fut le polythéisme. Quand un de ces dieux prenait le pas sur les autres c'était l'hénothéisme. Et l'évolution a continué vers la vénération d'un seul Dieu: le monothéisme.

Le théisme: est la croyance en un Dieu suprême qui transcende la création. Pour les hindous ce Dieu n'est pas le créateur de l'univers. La conscience humaine est une avec la conscience divine. La création est la manifestation de Dieu. Pour la tradition biblique Dieu est le créateur. Le judaïsme représente ce stade évolutif.

Dieu révèle sa volonté dans les écritures saintes et demande l'obéissance. La relation est celle de maître à serviteur. Les écritures saintes deviennent la volonté de Dieu, un Dieu d'autorité. Les institutions religieuses et les responsables religieux ont une grande autorité. C'est une relation maître/serviteur. Tant qu'il y a ce Dieu les gens n'ont pas de liberté.

Avec l'avènement de la période des Lumières, les gens veulent penser, vouloir, agir librement. C'est la naissance du mouvement du sécularisme. Au début il s'agit d'un agnosticisme (on ne sait pas s'il y a un Dieu ou pas). Il évolue vers l'athéisme (il n'y a pas de Dieu, c'est un mythe) et devient agressif, tente de convertir les autres.

Le post-théisme est cette nouvelle étape: le temps d'après Dieu. Des courants différents émergent, chacun avec son interprétation.

Ce développement est positif.

Dans toutes les traditions, la révélation fait connaître le Dieu de l'histoire, ce Dieu autoritaire qui ne laisse pas de liberté. L'athéisme est une rébellion contre ce Dieu et contre les religions qui ont beaucoup de côtés sombres, de violence, et qui confinent les gens dans le théisme. L'athéisme manifeste le désir profond du Dieu d'éternité, de liberté.

Au-delà de ce Dieu il faut découvrir le Dieu d'éternité, de liberté, d'unité, de silence, celui de la Nouvelle Alliance inaugurée par Jésus. C'est une expérience de Dieu au-delà des religions. C'est cela le post-théisme.

Au niveau de la conscience individuelle, sujette à l'égoïsme, ou de la conscience collective, il faut un contrôle, une règle extérieure. Au niveau de la conscience universelle, qui vit en unité avec toute l'humanité et toute la création il n'y a plus besoin d'autorité, d'écriture. Chacun vit de sa liberté intérieure.

L'athéisme marque ce passage. Si les religions facilitaient ce passage, si le théisme était une matrice pour donner naissance au post-théisme, l'athéisme n'aurait pas de place. Dieu parle aux religions par le biais de l'athéisme.

Le théisme (conscience collective) va vers le post-théisme (conscience universelle) en passant par l'athéisme (conscience individuelle)

Seule une conscience universelle, but réel de notre évolution spirituelle peut réaliser cela et aller du christianisme au Christ